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全国

■文/本报记者 杜思梦

《长津湖》主演吴京：

真想让抗美援朝的先烈们，
看看今天的中国

■文/本报记者 李佳蕾

本报讯 10月 22日，由国家电影局、浙

江省委宣传部指导，中国电影基金会、浙江

省电影局和横店集团主办的“永远跟党

走”——2021全民国防教育万映计划公益

展映活动“国防军事电影盛典”，在浙江省

东阳市横店举办。

此次盛典共选送 2019 年 1 月至 2021
年 9月出品的 30部国产影片，中国电影基

金 会 组 织 军 地 有 关 专 家 从 中 遴 选 了

《1921》、《古田军号》、《守岛人》等 10 部优

秀影片，作为 2022年全民国防教育万映计

划“进学校、进社区、进基层部队”活动重点

推介影片，向广大青少年学生、基层部队官

兵和社会各界干部群众推荐观看。

据悉，2022年度全民国防教育万映计

划还将重点扶持 20 余家电影出品单位申

报的28个国防军事电影创作项目和6部新

影片。此次国防军事电影盛典，邀请著名

电影艺术家陶玉玲作为特邀发布人，对这

些项目进行发布。抗美援朝老战士、中国

人民志愿军第一批飞行员李增发和抗美援

朝老战士、全国模范退役军人涂伯毅，通过

视频为大家讲述了自己和战友们在抗美援

朝战场上，不畏强敌、不怕牺牲、敢于斗争、

敢于胜利的感人故事，令现场许多观众流

下感动的泪水，并报以热烈的掌声。

中国电影基金会理事长张丕民表示，

“永远跟党走”——2021全民国防教育万映

计划公益展映活动开展以来，已收到电影观

后感2000多篇、电影宣传画500多幅、微视

频 30多个。参与征集活动的人员，有大中

小学学生，有党政机关干部、企事业单位职

工，还有基层部队官兵和军地离退休老干

部。下一步，中国电影基金会继续坚持“用

电影讲述国防故事”的宗旨，进一步丰富内

容、拓展渠道、创新形式方法手段，全面推进

国防军事电影进学校、进社区、进基层部队，

让优秀国产国防军事电影走向大江南北、祖

国各地，走进千家万户，让爱国情怀和国防

观念深植广大干部群众的心底。 （杜思梦）

本报讯 10月 20日，纪录电影《战争中

的母亲——胶东乳娘》首映式在山东济南

举行。

“胶东乳娘”是齐鲁红色文化的一面鲜

艳旗帜，也是全国根据地英雄母亲群体的

典型代表。《战争中的母亲——胶东乳娘》

聚焦乳娘这一英雄群体，历时三年打造而

成，总片长 75分钟。影片定位“诗意电影”

风格，采用为历史人物“造像”的史记式影

像风格，采拍到已确认的所有健在的乳娘、

保育员和近 60位乳儿，并挖掘到大量第一

手史料，对“胶东乳娘”群体进行完整翔实

的影像纪录和艺术呈现，既为胶东抗战史、

胶东妇女运动史提供了一份沉甸甸的影像

档案，也为丰富齐鲁红色文化增添了浓重

的一笔。

整部影片按照故事背景、胶东育儿所

和乳娘乳儿概况、胶东育儿所和马石山十

勇士、解放后的胶东育儿所和乳儿乳娘概

况的顺序娓娓道来。故事背景部分交代了

1941年胶东育儿所在中共胶东区委领导下

建立的过程；胶东育儿所和乳娘乳儿概况

部分介绍了胶东育儿所乳娘们用生命的最

高代价守护乳儿成长的感人事迹；胶东育

儿所和马石山十勇士部分讲述了胶东乳娘

和马石山十勇士在生死考验面前保护八路

军子女全部脱险的关键时刻；解放后的胶

东育儿所和乳娘乳儿概况部分，则交代了

乳儿从全国回到胶东乳山寻亲、“马石山十

勇士”旗帜在纪念抗日战争胜利 70周年阅

兵仪式上接受检阅等新时代的红色故事。

这是威海市为庆祝中国共产党成立

100周年推出的系列活动之一。此前，威海

市还创作推出大型现代京剧《郭永怀》、《中

国精神》组歌、长篇报告文学《烈火芳菲》

《乳娘》、音乐舞台剧《烽火天福山》等一系

列优秀的红色主题文艺作品，向建党 100
周年献礼，更好地赓续红色血脉、弘扬光荣

传统、传承伟大建党精神。

（郝杰梅）

（上接第1版）

伟大革命先烈永垂不朽

伟大抗美援朝精神代代传承

“身先士卒卫华夏家国，血战无畏护

山河无恙。”电影《长津湖》全情全景地还

原了 71 年前抗美援朝战场上那场史诗战

役，生动诠释了伟大的抗美援朝精神。影

片全体主创带着对志愿军战士的诚挚敬

意，用心用情演绎出了这部震撼的战争史

诗巨制，片中饰演七连连长伍千里的吴京

感叹：“要永远记住这些先烈们，给我们带

来今天的和平。感谢他们的付出，才让我

们有今天的幸福生活。”饰演新兵伍万里

的易烊千玺表示：“战争的残酷、碾压式的

伤害，其实我们现在的年轻人几乎很难能

体会到。所以希望大家看完电影后能觉

得，现在的生活真的来之不易。那些先辈

们的牺牲奉献，换来了我们的现在。”

《长津湖》上映以来席卷全国的“长津

湖效应”，让影片以一种特殊的方式传递引

发着全民的共情。大家以最质朴的方式分

享着电影带来的感动，也用最真诚的敬畏

之心向先烈们表达祖国和人民永远会记得

他们的心。影片对战争群像的恢弘呈现，

对个体命运地深切关怀，令许多观众无法

控制自己的泪水，有观众感慨：“坐在影院

里，伴随着七连无数赴汤蹈火的战士一起，

走近了那段尘封的历史，感受到了那一场

惊心动魄的史诗般壮烈的一幕幕。当看到

影片中的惊险战斗场面，看到英雄们壮怀

激烈的拼杀，为国捐躯的英勇无畏和无悔

付出，我明白了为什么说今天的幸福生活

来之不易。致敬最可爱的人！” （杜思梦）

近年来，由易烊千玺主演电影的票房收入表

现亮眼，并且影片质量上乘、口碑不俗，2019年《少

年的你》票房 15.58 亿元，2020 年《送你一朵小红

花》票房14.3亿元，2021年国庆档上映的《长津湖》

更是引起了社会的广泛热议、得到了观众的高度

赞扬。

《长津湖》自上映以来实现连续五天的逆跌票

房走势，六天超 25亿、截至目前突破 53亿的票房

成绩也证明着其巨大的影响力和感召力。影片中

伍家三兄弟的手足情、七连战士们的战友情、所有

人的爱国情都融化在“我们把该打的仗都打了，我

们的后代就不用再打了”的台词中。

作为 00 后青年演员的易烊千玺，在《长津

湖》中扮演伍万里，也就是吴京饰演的伍千里的

弟弟。他从一开始不知天高地厚的“傻小子”，到

经历过战争和死亡后成为一名真正的七连战

士。有观众评价其演技，“易烊千玺饰演十九岁

的伍万里呈现出了一场战争让他活出了三倍速

人生的感觉”。而这正是易烊千玺认为诠释角色

最难的部分。

展现伍万里这一路的变化

伍万里是一个非常难把握的角色，因为影片

中他的变化最明显。易烊千玺对伍万里有着自己

独特的认识，“在加入七连之前，万里是一个生长

在江边的孩子，他是一个‘天不管、地不收’的人。

电影里我这条线，主要呈现他进了部队、加入七连

以后，怎样面对战争、面对生死，展现的是他这一

路的变化。”

对他来说饰演伍万里最难的地方在于，“我要

找到关键的成长节点在哪里。比如成长以后的眼

神、成长以后的状态是怎样的，我要怎么表现他是

被战争‘碾压’过的。”

他通过反复揣摩“怎么能让一个少年快速变

老？经历一场战争，就能让一个少年快速变老三

十岁”这句话，“回想身边重要的人在我面前离开

的画面；然后，我再想想万里所体验的，是被战争

的巨轮碾压过去的感觉，也就是‘迅速变老’”，最

终完成了“角色进化”。

这是拍戏以来最艰难的时刻

在《长津湖》剧组待的半年，是易烊千玺第一

次在一个剧组里待这么长时间，难度也是他说的

“最艰难的时刻”。

这位青年演员笑言，“首先因为我也没拍几

部戏，也没遇到过什么特别难的时候。但《长津

湖》这部戏最直接的困难就是冷，纯冷。天气本

来就已经很冷了，为了效果，大风筒要在离我们

很近的地方吹，还需要往风里加雪片，雪片非常

快速地刮过来，脸刮得生疼，好像沙子、风都能把

人穿透似的。

而且我们还要表演，就要强迫自己睁开眼睛，

那段时间每天鼻子里、眼睛里、嘴巴里都是雪片，

每拍一条之后就必须要清理，不然会影响讲台

词。”

就算在拍摄过程中遇到多少困难，易烊千玺

在谈到第一次拍战争片时的感受，也会非常兴奋：

“这次真的拍了一次战争片，感觉特别新鲜。比如

枪械、坦克这些，真实感很强，也是我以前从来没

有接触过的，我感觉挺开心的。”

因为先辈们的牺牲奉献才有了现在

《长津湖》作为一个能够带领生活在繁华盛

世的我们了解过去的窗口，易烊千玺非常希望观

众，特别是年轻观众在观影后有更为深刻的感

受。“我觉得，万里算是现在观众认识战场的一个

视角。如果我们现在的年轻人进入到战争里面

是什么样子，可能跟万里差不多，都会经历他的

心路变化。战争的残酷，战争碾压式的那种伤

害，我们现在几乎很难能体会到。所以希望大家

看完之后，真心感觉到，因为先辈们的牺牲奉献

才有了现在。”

对当时奉献自己生命保家卫国的战士们，易

烊千玺表示，“国家有难的时候，先辈们知道敌我

悬殊很大，而且要去很艰难的环境里去作战，却还

是义不容辞、义无反顾地上战场了，这样的精神其

实就已经值得被称为英雄了。”

易烊千玺对真正上过战场的战士们表达了自

己内心深处最真切的情感，“ 谢谢先辈们当时的

牺牲奉献，因为你们保家卫国的付出，我们现在过

得非常幸福。”

“永远跟党走”2021全民国防
教育万映计划公益展映活动

“国防军事电影盛典”举办

《战争中的母亲——胶东乳娘》首映

《长津湖》主演易烊千玺：

谢谢你们当时的牺牲奉献
我们现在过得非常幸福

在《长津湖》里，吴京是连长伍千里，是哥哥伍

千里，也是儿子伍千里。

作为连长，他要对全连157名战士负责；作为

兄长，他要帮弟弟在战场上活下来；作为儿子，奔

赴前线前，他把内心的愧疚深埋于在父母面前磕

的响头里。这场仗，他为自己做了最坏的打算。

许多观众被吴京饰演的伍千里戳中泪点，有观

众直呼，“没想到吴京从‘打星’变成了‘哭星’”。吴

京笑言，作为动作演员，从没想过哭戏被人夸奖。

但看剧本的时候，自己已经哭了好几次。吴京觉

得，他跟伍千里特别像，都是外表刚强内心柔软。

回想起当初拄着拐接下这个角色，自己一点也不

后悔。

长津湖战役是抗美援朝战争中的一场炼狱之

战，拍摄《长津湖》同样是一次艰苦而严峻的考验。

吴京回忆，拍摄现场，气温常常降到零下二

三十度，剧组有人冻伤，有人断了韧带，有人被

炸伤了眼睛。风雪大的时候，吹得演员们眼泪

止不住地往下流，半边脸都没感觉。有一次，

在零下 20℃的室外不戴手套打枪，手冻得粘在

了枪上。有时候，大家要在地上窝两个小时，凉

气从地下往肚子里灌，真正体会到了“冻着冻着

会睡着”是什么感觉。吴京说，剧组里没有人抱

怨苦，大家觉得这种苦对《长津湖》而言不算什

么，“当年的志愿军战士，在那么艰苦条件下还

打赢这场仗，我们没有理由在舒适的环境里完

成一场硬仗的塑造。”

在吴京看来，他们是带着敬畏之心，用电影纪

念牺牲在抗美援朝战场上的先烈们，他希望，他们

的表现“没有给志愿军老前辈们丢脸“，更希望“让

那些抗美援朝的先烈们，看看今天的中国——这

盛世，如您所愿！”希望全剧组所有人的付出，无愧

于先烈。

拄着拐杖进剧组，不后悔

《中国电影报》：据说当初《长津湖》邀约您演

伍千里，你是拒绝的？

吴京：是 2019年的 11月，博纳影业董事长于

冬找到我，想邀请我演。他把我从医院“拎”出来

的时候，我正在康复治疗。我拄着拐，手里拿着片

子，跟他说，“你看我这样，能演一个战士吗？”

《中国电影报》:是什么改变了您的想法？

吴京：看完剧本之后，我哭了好几次。很多的

情节，让我热泪盈眶，甚至眼泪流出来。它打动我

的是那种情感，那种情感会触动你心里最深处、最

柔软的地方。演完这部戏，我觉得自己非常幸运。

《中国电影报》:听说您是拄着拐杖进的剧组？

吴京：我是带着拐杖进的摄制组，结果我的拐

传给了我的兄弟易烊千玺。千玺在拍《长津湖》的

过程中韧带受了伤，片场外面有个坡，当他自己拄

着拐爬不上去的时候，他就把拐扔下，跪着爬到了

片场。

《中国电影报》:拍摄期间，你的腿有没有再受伤？

吴京：受伤是有的，旧伤没有复发。导演们非

常聪明，他们说，“哎呀，你这个腿有伤，这样吧，戏

中就让你的腿受伤吧。”于是，他们就安排了在戏

中伍千里的腿受伤，这样我跑起来的时候就特别

真实了。

我是动作演员，从没想过“哭戏”被人夸奖

《中国电影报》:于冬说，看完剧本就觉得这个

角色写得就是您，您觉得呢？

吴京：伍千里的经历跟我很像，我也算经历过

生死的，在拍戏的过程中、在练武术的时候，也经

历过生命的考验。再比如对待父母方面，我九岁

离家，在外打拼20年，跟家里那份情感的牵绊，心

里一直都有。

《中国电影报》:电影上映后，许多观众被您的

哭戏感动了，有观众说，看完《长津湖》发现吴京从

“打星”变成了“哭星”，您怎么看？

吴京：我是动作演员，我从来没想过哭戏被人

家夸奖。演那场伍千里回乡给父母磕头的戏时，

我想如果他们是我真实的父母，怎么可能不感

动？这份情感不用去演绎。拍戏期间，我父亲脑

血栓住院，我爸、我妈和我姐都没告诉我，怕影响

我工作。天下千千万万父母儿女的心都是一样

的。

《中国电影报》:伍千里、伍万里的兄弟情也打

动了很多人。您跟易烊千玺演兄弟时，有过特别

的设计吗？

吴京：我跟千玺的年纪差距比较大，在片场演

戏的时候，我就在想，我对他的那种不舍是怎样的

一种感情。于是，我就把他想象成我儿子，那种情

感就自然而然地流露出来了。

《中国电影报》:在一部戏里和陈凯歌、徐克、

林超贤三位导演合作，是一种怎样的体验？

吴京：对于伟大的抗美援朝精神，每个人都有

自己不同的理解，会用不同的方法去诠释，只是方

式不同而已，但精神是一致的。

对先辈们的敬畏，激励着我们前行

《中国电影报》：徐克导演说，从来没有见过这

样一群人，在片场聊角色、在酒店聊角色，一聊聊

一天。是什么激发了你们的创作热情？

吴京：敬畏，对先辈们的敬畏。生怕自己的表

演有一丝丝的失误，会对不起这些先烈们的付

出。我很少经历这样的电影，无论导演、编剧还是

我们的制片人，大家齐心协力为了一件事而努力，

到最后甚至你分不清哪一句话是哪一个人说的，

这是综合了大家的心血的作品。

《中国电影报》：大家是不是都很拼？

吴京：这次的演员没有一丝的矫情，没有人觉

得自己辛苦，要哭诉什么。比如朱亚文有一个镜

头是他从山坡上滚下来，为拍好这场戏，他滚了一

个晚上，一条拍完，站起来接着再来，每拍一条都

可能遇到不可预测的风险。李晨在拍一场戏的时

候炸伤了眼睛，但他炸伤眼睛后，还接着来！还有

一场胡军的重场戏，每拍一条他都要“流血”，冬天

的时候血流到身体上已经黏住了，又冷又冰。

《中国电影报》:有人说《长津湖》片场是残酷

的，您怎么看？

吴京：当年的志愿军战士在那么艰苦条件下

还打赢这场仗，我们没有理由在舒适的环境里完

成一场硬仗的塑造。

有一天夜里，我跟李晨、易烊千玺坐在地上窝

了快两个小时，凉气从地下往肚子里灌，我才真正

体会到，什么叫“冻着冻着会睡着”。还有一天，气

温降到零下 37℃，风雪吹得我们眼泪止不住地往

下流，把我们半边脸都吹麻木了，顺着脖子往身体

里灌，那种滋味真的是拍一条就想跑。我们在室

外拍动作戏不能戴手套，也绝对不能动。突然导

演跟我喊话，“吴京，打枪！”当我想快速拔枪的时

候，发现手已经冻得粘在枪上了。这种切肤之痛，

让我们的表演更真实。

真想让抗美援朝的先烈们，

看看今天的中国

《中国电影报》:拍完《长津湖》，您对抗美援朝

战争有了哪些新的认识？

吴京：就拿冰雕连来说吧，每一次看到剧本里

写的那行字的时候，就会为之而动容。这次拍摄，

我们也遇到了严寒，剧组有人冻伤，可是我们还穿

着保暖衣、棉服，我们还有热水。当年志愿军先辈

们在严寒中缺衣少食，还在完成自己的责任与使

命，这就是英雄气概。拍完这部戏，我们对他们更

加敬佩。

《中国电影报》:这部戏带给您的最大收获是

什么？

吴京：我在《长津湖》这部戏里经历的一切，足

以影响我这一生。我们是在用电影《长津湖》来纪

念那些牺牲的前辈们，让更多人知道他们当年的

事情。跟他们比，我们微不足道。真想让那些抗

美援朝的先烈们，看看今天的中国——这盛世，如

您所愿。希望全剧组所有人的付出，无愧先烈，向

伟大的抗美援朝先烈致敬！

张丕民


